
Аварии, сбои на ТЭЦ города Ярового, холод 
в квартирах местных жителей уже при-
вели к уголовным делам, которые возбудил 
региональный Следком РФ в отношении му-
ниципальных чиновников, ответственных за 
отопительный сезон, а также управленцев 
проблемного теплоисточника. 

Ч�� ���������������
На днях заместитель ге-

нерального прокурора Дми-
трий Демешин, посетивший 
с рабочим визитом Алтай-

ский край, объявил предо-
стережение министру про-
мышленности и энергетики 
региона Вячеславу Химочке.

Халатности нерадивых 
муниципальных чиновни-

ков и управленцев станции, 
по словам Дмитрия Демеши-
на, будет дана юридическая 
оценка. Но этим дело может 
не закончиться. Ведь, по 
мнению Генпрокуратуры 
РФ,  ответственность лежит 
и на Министерстве про-
мышленности и энергети-
ки Алтайского края, а также 
других органах власти. Если 
жители Ярового замерзнут 
этой зимой, претензии будут 
предъявлены и региональ-
ным чиновникам.

Чтобы до этого не дошло, 
т ребуетс я разобрат ьс я 
с проблемами ветхой ТЭЦ в 
Яровом.

Сбои в работе теплоисточ-
ника, который, кстати, в го-
роде единственный, проис-
ходят регулярно. Последняя 
крупная авария случилась 
в ноябре этого года, когда 
почти десять дней ТЭЦ ра-
ботала на одном резервном 
котле. Позже режим ЧС в го-
роде сняли, но технические 
условия на ТЭЦ от этого луч-

ше не стали. 18 декабря вновь 
вышли из строя два котла…

З��������� ��������
Проблемы на Яровской 

ТЭЦ начались давно. Чехар-
да с собственниками, недо-
финансирование текущих 
ремонтов и отсутствие ин-
вестиций в модернизацию 
привели к плачевному состо-
янию станции. Региональ-
ные власти вводили в Яровом 
режим ЧС, завозили уголь 

и ремонтировали котлы. Но 
полностью стабилизировать 
ситуацию в городе так и не 
удалось...

Старший прокурор отдела 
по надзору за исполнением 
законов в сфере экономики 
и охраны природы прокура-
туры Алтайского края Юлия 
Смирнова рассказала «АП», 
что ситуация в Яровом давно 
уже находится под присталь-
ным вниманием.

(Окончание на 3 стр.)

  ГЛАВНОЕ .
Не рискуйте жизнью

На территории Алтайского края прошла профилакти-
ческая акция «Безопасный лёд».

Госинспекторы ГИМС, полицейские и работники му-
ниципалитетов патрулировали водоемы во всех районах. 
Специалисты рассказывали любителям зимней рыбалки, 
а также переходящим по водоему людям о безопасности на 
водоемах. Было проверено 446 мест возможного выхода на 
лед, из них перекрыто 19, привлечено к административной 
ответственности 15 граждан.

Также в ходе проведения акции «Безопасный лёд» замерили 
толщину льда на действующих переправах. Так, за неделю 
на переправе «Камень-на-Оби – Островная» лед нарос на 6 см 
и составляет 25–29 см. Это позволило увеличить грузоподъ-
емность переезжающего транспорта до 3,5 тонны.

МЧС напоминает, что выходить на лед безопасно только на 
переправах, прошедших техническое освидетельствование. 
Не рискуйте понапрасну жизнью и здоровьем.

Современное оборудование
В больнице скорой медицинской помощи Барнаула по-

явилось новое оборудование. Это видеоэндоскопическая 
система, а также гастровидеоскопы и видеодоуденоскоп 
последнего поколения.

Переносной гастровидеоскоп появился в больнице впер-
вые. Теперь необходимые исследования тяжелых пациентов 
можно проводить непосредственно у постели больного.

Теперь врачи получат изображения высокого качества 
при проведении диагностики и лечебных манипуляций на 
желудочно-кишечном тракте.

Юлия РОМАНОВА

Трансграничная посылка
Алтайское рапсовое масло отправилось в КНР в контей-

нерном «Агроэкспрессе».
Как сообщает ТАСС, 82 двадцатифутовых контейнера вы-

ехали по железной дороге из краевой столицы 26 декабря 
и через 12 дней прибудут в юго-западный китайский город 
Чунцин. По словам главы дистрибьюторской компании «Син-
тай ланьли» Го Сяовэй, продовольственное сотрудничество 
между странами только растет. В планах – поставлять из РФ 
первоклассный ячмень для производителей пива.

Благодаря «Агроэкспрессу» организованы поставки в КНР 
и другой продукции, в частности пшеничной муки и под-
солнечного масла.

Никита ИВАНОВ

Для развития конкуренции
Минэкономразвития Алтайского края совместно с орга-

нами исполнительной власти региона сформировали план 
мероприятий (дорожная карта) по содействию развитию 
конкуренции на товарных рынках на 2022–2025 годы.

Дорожная карта определяет основные направления дея-
тельности органов исполнительной власти, а также содержит 
мероприятия по развитию конкуренции в различных сферах 
и отраслях и показатели на 36 товарных рынках.

Все эти мероприятия направлены на устранение избы-
точного государственного регулирования в предпринима-
тельстве, оптимизацию госзакупок.

Кремлёвская ёлка – 
по телевизору

В этом году в связи с непростой эпидемиологической 
обстановкой традиционное новогоднее представление 
в Государственном Кремлёвском дворце будет проводиться 
без зрителей. Но благодаря телевидению это праздничное 
мероприятие придет в каждый дом – его будут трансли-
ровать на телеканале «Карусель».

В основе сюжета «Волшебной сказки Стеклодува» лежит 
история мальчика Саши. Чтобы повзрослеть, ему необходимо 
пройти ряд испытаний. 

В представлении будут участвовать более ста артистов 
балета, цирковая династия акробатов-жонглеров.

Показ праздничного мероприятия состоится 31 декабря. 
В Алтайском крае трансляция начнется в 18.00.

Татьяна ПЕРВОВА
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Календарь Петра I
29 декабря 1699 года Пе-
тром I был издан указ 
о переходе на Юлианский 
календарь «О писании 
впредь Генваря с 1 числа 

1700 года, во всех бумагах лета от 
Рождества Христова, а не от сотво-
рения мира».

В итоге вместо 7209-го русские встретили 
1700 год. А 1699-й, таким образом, оказался для 
России самым коротким, поскольку длился 
лишь четыре месяца – с сентября по декабрь.

С момента Крещения Руси Великим князем 
Киевским Владимиром Святым в 988 году 
началом года на Руси, как и в Византии, счи-
талось 1 марта. В 1492 году, по инициативе 
Великого князя Московского Ивана III, начало 
года перенесли на 1 сентября.

  �АЛЕН�АРЬ �АП� .
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В текущем году больше половины контрак-

тов – 3421 – заключено по направлению «по-
иск работы», а оставшиеся помогли в развитии 
предпринимательской деятельности и ведении 
личного подсобного хозяйства.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер южный, 3-8 м/с,  порывы 
до 14 м/с. Местами небольшой, 

по западу умеренный снег, метели. 
В утренние часы изморозь.  

-24о -29о

ночь

-13о -18о

день

-2о -7о -5о -7о

-6о -11о
день -8о -13о

ночь

Ветер западный, 3-8 м/с, ночью 
местами порывы до 14 м/с. 
Ночью по востоку небольшой 
снег, днем преимущественно 
без осадков. На дорогах сильная  
гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 3-8 
м/с, порывы до 14 м/с, днем 6-11 
м/с, порывы до 16 м/с. Ночью 
на большей части территории  
снег, днем местами небольшой,  
по востоку умеренный снег.

30 декабря

31 декабря

-

На страже здоровья 
в праздник

  ПО ПРОСЬБЕ ЧИТАТЕЛЕЙ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Предел терпения

«Будут ли работать поликли-
ники во время новогодних ка-
никул?» – спрашивают наши 
читатели. За ответом на этот 
вопрос журналисты «Алтайской 
правды» обратились в регио-
нальный Минздрав. 

���� � �������� ���
Оказалось, поликлиники и поликли-

нические отделения продолжат прием 
пациентов даже в выходные дни. К участ-
ковым педиатрам, терапевтам и узким 
специалистам можно будет попасть 
31 декабря, 2 и 8 января – с 8.00 до 14.00, 
с 3 по 6 января – с 8.00 до 18.00. В эти дни 
пациенты также смогут пройти лабора-
торные исследования.

Специализированные медучрежде-
ния, где получают помощь пациенты с 
социально значимыми заболеваниями, 
будут открыты 31 декабря, со 2 по 6 января 
и 8 января с 08.00 до 14.00.

Посетить центры компьютерной то-
мографии можно будет каждый день 
с 8.00 до 20.00. Также в обычном режи-
ме будут работать ПЦР-лаборатории и 
дистанционный мониторинг больных 
коронавирусом, которые лечатся амбу-
латорно.

Без выходных будут трудиться медики 
в стационарах, травмпунктах и службах 
скорой помощи. Также в поликлиниках 
ежедневно с 8.00 до 18.00 будут работать 

кол-центры для приема вызовов об ока-
зании неотложной помощи. Выезжать 
на дом бригады будут готовы ежедневно 
с 08.00 до 20.00.

З� ����������
Продолжится на каникулах и вакци-

нация, сделать прививку можно будет не 
только от ковида, но и от гриппа.

Кабинеты вакцинации в поликлини-
ках будут работать 31 декабря, 2 и 8 января 

с 08.00 до 14.00, а с 3 по 6 января жителей 
края будут принимать с 08.00 до 18.00.

В диагностических центрах региона 
тоже можно будет привиться – здесь гра-
фик работы будет практически такой же, 
как в поликлиниках, только еще и 9 января 
с 08.00 по 14.00 можно вакцинироваться.

В торговых центрах Барнаула приви-
вочные пункты будут закрыты в период 
новогодних каникул.

Продолжение темы – на 4 стр.
Подготовила Оксана ИСАКОВА

Учреждения здравоохранения продолжат работать и в праздничные дни.

Единственный источник теплоснабжения города пережил много аварий.В домах яровчан будет тепло?
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ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Торговый дом «Соня» 
ввел в строй производ-
ственное помещение в 
Славгороде и закрыл 
последний свой мага-
зин текстиля в Бар-
науле.

По словам руководителя 
«Сони» – предпринимателя 
Лейлы Тивиковой, нынеш-
ний, 2021 год для ее бизнеса 
успешным не назовешь и по 
сравнению с прошлым годом 
наблюдается просадка в реа-
лизации на 20%. Причину та-
кого спада Тивикова видит 
только в одном – в заметном 
снижении покупательной 
способности населения, но 
при этом оптимизма Лейла 
не теряет.

– Весной прошлого года, 
когда началась вся эта ко-
видная история, наш бизнес 
закрыли на два месяца. Вот 
тогда действительно было 
ощущение, что предприни-
мательскую деятельность, 
очевидно, придется сворачи-
вать, – рассказывает она. – Но 
потом мы занялись пошивом 
и продажей масок, предохра-
няющих от коронавируса, и, 
соответственно, получили 
разрешение на дальнейшую 
работу. Мне тогда казалось, 
– улыбается предпринима-
тельница, – что миру ничего 
больше не надо – одни такие 
маски. Но именно благодаря 
им мы тогда немного реаби-
литировались. Дело, которое 
начинала моя мама Светлана 
Леонидовна, сохранили и сей-
час понемногу держимся.

От продуктов  
к текстилю

Переехав в начале 90-х годов 
прошлого века из деревни в 
Славгород, родители Лейлы 
постоянную работу себе най-
ти не смогли и потому, как и 
многие в то время, стали чел-
ночить. То есть возить вещи 
из Москвы в Славгород, а за-

тем продавать их на рынке. 
Затем был открыт небольшой 
продуктовый магазин, а уже 
в 2006 году Светлана Леони-
довна занялась реставрацией 
пухо-перовых изделий, что по 
тем временам было новинкой. 
Позже было приобретено 
специальное оборудование по 
пошиву одеял, матрацев, ком-
пьютерной вышивке. Началось 
сотрудничество с заводами по 
производству текстиля – ха-
латов, махровых полотенец, 
постельного белья и других 
товаров, постепенно стал 
расширяться ассортимент. 
Изготавливаемой в Славгороде 
продукцией заинтересовались 
представители гостиниц, са-
наториев, больниц, детских 
садов. Причем не только из 
нашего региона, но и из Но-
восибирской и Кемеровской 
областей, Красноярского края 
и даже Казахстана.

На смену маме
Еще будучи школьницей, 

Лейла не понаслышке знала, 
как  проходит закупка товара, 
как отслеживать его качество, 
как проводится ревизия и еще 

очень многое, что очень ей 
пригодится, когда она станет 
предпринимателем. Однако 
это произошло не сразу. После 
окончания школы она пошла 
получать экономическое обра-
зование в Алтайский государ-
ственный университет,  где 
окончила бакалавриат и маги-
стратуру. Параллельно прошла 
курсы «Специалист-оценщик». 
После получения диплома ста-

ла работать в коммерческих 
банках и все время, даже на-
ходясь в декретном отпуске, 
помогала маме в ведении 
бизнеса, а в 2013 году супруги 
Тивиковы, Лейла и Вячеслав, 
занялись семейным делом уже 
в полной мере и стали его раз-
вивать.

Трудное время
Еще не так давно в бизнесе 

Тивиковых было 12 наемных 
работников, теперь их 8. И хо-
рошо еще, что две швеи «Сони» 
трудятся в этой фирме уже не-
сколько лет и менять место 
работы не собираются. Потому 
что если продавца предпри-
нимателю найти не особенно 
сложно, то швею просто не-
возможно хоть в Славгороде, 
хоть в Барнауле. В нынешнем 
году как нерентабельный был 
закрыт последний магазин 
славгородской «Сони» в Бар-
науле. Однако два магазина 
в Славгороде и один в Кам-
не-на-Оби продолжают рабо-
тать. Опускать руки Тивиковы 
вовсе не намерены и в помощь 
своей работе в последние годы 
используют господдержку, 
а именно берут кредиты на 
развитие бизнеса в Алтайском 
фонде финансирования пред-
принимательства, известном 
ранее как Алтайский фонд 
микрозаймов.

– В 2018 году мы брали там 
кредит под достаточно низкий 
процент на три года, купили 
на эти деньги необходимое 
швейное оборудование, – го-
ворит Лейла Тивикова. – Кре-
дит этот мы погасили и уже в 
нынешнем году взяли новый 
на строительство производ-
ственного помещения. Оно 
уже эксплуатируется, в нем 
разместились наш швейный 

цех и складские помещения. 
Работать с этим фондом хоро-
шо, если бы не одно но. Если 
в 2018 году мы брали микроза-
ем на три года, то теперь срок 
его выплаты сократился до 
двух лет, как нам объяснили, 
из-за коронавирусной инфек-
ции. Но как бы там ни было, 
сокращение срока выплат по 
микрозаймам – это большое 
неудобство для предпринима-
телей и остается только наде-
яться, что в будущем в фонде 
вернутся к прежнему графику.

Не меняя привычек
Ищут Тивиковы и новые 

пути, необходимые для сохра-
нения и развития семейного 
бизнеса. Большое внимание 
стали уделять интернет-про-
дажам своей продукции, как 
и всегда, ищут возможность 
предложить своим клиентам 
что-то новое. Сейчас вот, по 
словам предпринимателя, на-
чали производить лежанки 
для собак и кошечек, новые 
игрушки, товары с новогодней 
символикой.

– Это мое дело, – убеждена 
Лейла. – Занятие предпри-
нимательством всегда связа-
но с рисками. Мы много раз 
ошибались, пролетали, па-
дали. И что делать? Да просто 
вставать и идти дальше! Для 
меня в бизнесе главное не до-
ход даже, хотя и он, конечно, 
имеет большое значение. Но 
самое главное – это чувство не-
зависимости. Выиграл – это ты 
молодец, лопухнулся – это тоже 
ты виноват, и никто больше. 
Это по мне, я этого не боюсь.

Как говорит предпринима-
тельница, она не раз получала 
предложения пойти работать 
в банк, но даже не тратила 
времени на их обдумывание. 
Привыкнув все время быть в 
движении, в поиске, в борьбе, 
если хотите, Лейла Тивикова 
своих привычек менять не со-
бирается.

Константин СОМОВ,  
Анна ГОРБАЧЁВА (фото)

  СВОЁ ДЕЛО .

  ПАНОРАМА .
Под колпаком у ЦБ

Банк России планирует с 2022 года усилить кон-
троль за нелегальными операциями онлайн-кази-
но и букмекеров, а не за операциями граждан. Так 
в пресс-службе регулятора прокомментировали 
сообщение РБК о том, что ЦБ начнет запрашивать 
у коммерческих банков данные обо всех переводах 
россиян.

Говорилось, что ЦБ хочет знать отправителя и полу-
чателя в каждой операции и полные данные о платеже. 
Регулятор собирает массив данных о том, как банки 
исполняют его предписание о выявлении карт и элек-
тронных кошельков, вовлеченных в теневой бизнес 
(особенно игорный), объясняют эксперты. Но попутно 
под удар может попасть честный мелкий бизнес, со-
бирающий платежи на карту физлица. Вопрос в том, 
начнут ли банки дергать клиентов из-за нескольких 
переводов в день, но самому ЦБ это невыгодно, пишет 
издание: в этом случае сделки уйдут в наличный оборот, 
проконтролировать который будет намного сложнее.

Перевозки растут
Объемы перевозки пассажиров в этом году в Алтай-

ском крае выросли по сравнению с прошлым, но пока 
не достигли уровня 2019-го, сообщил замминистра 
транспорта региона Дмитрий Коровин.

Как ожидается, пригородными поездами будет 
перевезено до Нового года 7,7 млн человек, что на 
6,2% выше уровня прошлого года, но на 8,6% ниже 
позапрошлого.

В автобусах нынче проехали на 1,6% больше людей, 
чем год назад, и на 28% меньше, чем два года назад.

Железной дорогой перевезено 8 млн тонн грузов. Их 
номенклатура осталась прежней. Почти 90% приходилось 
на кокс и уголь. Постепенно в структуре товарооборота 
растет количество зерна и продуктов его перемола.  

Дмитрий Коровин отметил, что отгрузка зерна шла 
в основном в адрес российских переработчиков, так как 
зарубежные поставки, в том числе в Казахстан, ограни-
чены пошлинами и запретами.

«СиСорт» теснит китайцев
Барнаульский производитель фотосепараторов 

«СиСорт» увеличил долю продаж своей продукции 
в России на 10% за два года.

По итогам третьего квартала 2021 года 55% отече-
ственного рынка электронных устройств для сорти-
ровки сыпучих продуктов принадлежит «СиСорт». Эти 
данные компания приводит ссылаясь на собственные 
исследования.

Исполнительный директор «СиСорт» Виталий Са-
винков говорит, что им удалось потеснить в России ки-
тайских производителей. Несмотря на антиковидные 
ограничения, предприятие последние два года работает 
с прибылью, наращивая число проданных устройств. 
В следующем году «СиСорт» рассчитывает выпустить в 
серийное производство фотосепаратор горизонтальной 
компоновки.

Евгений ШУМИЛОВ

Триста тридцать восемь везунчиков
«Сколько человек в этом году 

получили займы Алтайского фон-
да финансирования предпринима-
тельства?

Константин Задорожный, г. Славгород».

Отвечает Александр Евстигнеев, начальник 
управления по развитию предприниматель-
ства и рыночной инфраструктуры:

– За последние несколько лет мы очень 
серьезно нарастили капитал фонда. Он пре-
высил 1,1 млрд рублей. И эти ресурсы бизнес 
активно использует.

Стандартный заем фонда привязан к клю-
чевой ставке Банка России, которая на сегодня 
составляет 8,5%. По проектам, реализуемым в 
рамках программы социально-экономического 
развития края, ссуды выделяются под половину 
ключевой ставки, для самозанятых – под 2% годо-
вых. Это конечные ставки, они не предусматри-
вают дополнительных комиссий. Понятно, что 
такие условия в любом случае лучше рыночных.

В этом году 338 субъектов предпринима-
тельства получили займы фонда на сумму 
854 млн рублей. Всего же в портфеле фон-
да сегодня 555 займов с общим объемом 
975 млн рублей. Таким образом, фонд ис-
пользует почти весь свой капитал для ока-
зания поддержки.

Но более важный критерий работы фонда 
в том, что все займы возвращаются в срок без 
дополнительных сложностей. Это говорит 
о том, что заемщики относятся к финансо-
во устойчивым,  развивающимся субъектам 
предпринимательства.

Но я напоминаю, что у нас еще действует 
региональная гарантийная организация, ко-
торая имеет капитал более 750 млн рублей. Ее 
объем поручительств составляет 1,2 млрд, то 
есть на такую сумму мы помогли бизнесме-
нам заместить недостающий залог, который 
требовали от них банки при выдаче 3,3 млрд 
рублей кредитов.

Евгений ШУМИЛОВ

С 1 января 2022 года 
цифровой портал «Ра-
бота России» станет 
единой площадкой для 
работодателей и соис-
кателей.

Подробное резюме
В стране идет масштабная 

трансформация системы за-
нятости.

Как отметила глава Управ-
ления Алтайского края по 
труду и занятости населения 
Надежда Капура, пандемий-
ные 2020–2021 годы показали, 
что нужны кардинальные из-
менения, заключающиеся в 
переходе поиска работников 
и работы в цифровой формат.

С начала января все работода-
тели, у кого численность работ-
ников более 25 человек, должны 
будут подавать вакансии на пор-
тал «Работа России», что позволит 
приблизить соискателя и рабо-
тодателя друг к другу, а также 
сократит бумажную волокиту.

Одно из условий подачи резю-
ме работодателем на цифровой 
портал – подробное описание ха-
рактеристик того, кто требуется 
на работу, чтобы соискатель мог 
быстрее сориентироваться и вер-
но оценить свои возможности.

Также глава ведомства 
рассказала о нововведениях 
в законодательстве по трудо-
устройству инвалидов.

С 1 марта 2022 года квота о тру-
доустройстве людей с ограничен-
ными возможностями здоровья 
считается выполненой только 
в том случае, если работодатель 
заключил с соискателем трудо-
вой договор. Раньше условия най-
ма инвалидов по квоте в законе 
были несколько размыты.

Почти 
достигли

По словам Надежды Ка-
пуры, перед управлением 
стояла амбициозная задача – 
восстановить численность 

занятого населения до уровня 
2019 года – 1,073 млн человек. 
Показатель был почти достиг-
нут. На сегодняшний день 
в регионе работает порядка 
1,072 млн человек. Достиг-
нуть хороших результатов 
помогли программы по со-

действию занятости, пере-
обучения людей другим про-
фессиям, а также программы 
по реализации нацпроектов 
и развитию мер поддержки 
предпринимательства и ма-
лого бизнеса, выполнению 
инвестпроектов.

Безработица  
снизилась

В 2021 году количество без-
работных в регионе снизилось 
в два раза по отношению к про-
шлому году и сейчас составля-
ет 15,8 тыс. человек. Именно 

столько числится в реестре 
службы занятости Алтайско-
го края.

Одним из способов дости-
жения поставленной цели 
стала реализация проекта по 
субсидированию найма безра-
ботных граждан работодателя-
ми. Порядка 500 работодате-
лей региона воспользовались 
данной мерой поддержки. Это 
позволило им получить около 
54 млн рублей. Хорошая но-
вость заключается в том, что 
Правительство РФ продлит про-
грамму привлечения субсидий 
для работодателей в 2022 году.

Попали  
под сокращение

Несмотря на то, что в эконо-
мическом плане год выдался 
для региона непростым, мас-
совых сокращений рабочих на 
предприятиях не произошло.

– Сегодня у нас порядка 
1,3 тыс. заявлений от рабо-
тодателей о высвобождении 
работников, – сообщает руко-
водитель управления. – Од-
нако это не массовые уволь-
нения. В основном речь идет 
об организационно-штатных 
мероприятиях и затрагивает 
по большей части систему го-
сударственного управления.

По словам Надежды Капу-
ры, в системе государственно-
го управления планируется 
высвобождение около 690 че-
ловек.

– Этим людям предлагается 
либо трудоустройство, либо мы 
проводим предувольнитель-
ные мероприятия, предлага-
ем другое место работы или 
в этой же структуре, но с пе-
редвижением по профессии. 

Эта работа идет на постоянной 
основе, – отметила начальник 
управления.

Надежда Капура также про-
комментировала ситуацию на 
Бийском олеумном заводе (БОЗ). 
Ранее предприятие заявляло о 
высвобождении 25 сотрудни-
ков. В 2021 году там прошло 
сокращение порядка 10 ра-
ботников непрофильных на-
правлений, причем сократили 
работников Дома культуры, рас-
сказала начальник управления.

Глава ведомства сообщила, 
что на предприятии оборон-
ной промышленности ФНПЦ 
«Алтай» сократили четырех 
человек.

Трое из них обратились 
в центр занятости, двоих уже 
трудоустроили. Остальные 
определяются. Она также от-
метила, что в Бийске острой 
ситуации нет, при этом на-
блюдается востребованность 
в профессиях, требующих уз-
кой квалификации.

На пом н и м, в февра ле 
2021 года министр промышлен-
ности и энергетики Алтайского 
края Вячеслав Химочка говорил, 
что три алтайских предприя-
тия сократят штат более чем на 
260 человек. Под увольнения 
должны были попасть сотруд-
ники Рубцовского филиала «Ал-
тайвагона», Барнаульского ВРЗ 
и Бийского олеумного завода.

Из отчета главы Управления 
Алтайского края по труду и 
занятости населения можно 
сделать вывод, что рынок тру-
да адаптировался к ковидным 
ограничениям и пошел по пути 
наименьших потерь, переклю-
чился на дистант.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  РЫНОК ТРУДА .

  «АП»–ИНФО .

Так легче устроиться

Бизнес по эстафете

Лейла Тивикова: «С годом Тигра!»

В регионе работает  1,072 млн человек.

«Мы много раз ошибались, про-
летали, падали. И что делать? Да 
просто вставать и идти дальше!»

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
    Изменение потребительских цен  

    в Алтайском крае за 2021 год

Наименование
Рост/ 

падение,  
%

Говядина на кости, кг 15,84
Свинина на кости, кг 17,15
Куры, кг 28,78
Колбаса вареная, кг 7,81
Рыба мороженая, кг -0,76
Масло сливочное, кг 20,01
Масло подсолнечное, кг 15,09
Маргарин, кг 31,59
Молоко питьевое цельное, л 22,28
Сметана, кг 27,69
Творог жирный, кг 14,22
Сыры сычужные, кг 11,75
Яйца куриные, 10 шт. 19,91
Сахар-песок, кг 11,92
Мука пшеничная, кг 9,68
Хлеб ржаной, ржано- 
пшеничный, кг

7,48

Рис шлифованный, кг 12,31

Пшено, кг 19,87

Крупа гречневая – ядрица, кг 36,69

Наименование
Рост/ 

падение, 
%

Вермишель, кг 27,14
Картофель, кг 86,09
Капуста белокочанная све-
жая, кг

196,25

Лук репчатый, кг 7,37
Морковь, кг 39,66
Огурцы свежие, кг -4,80
Помидоры свежие, кг 16,96
Яблоки, кг -8,69
Водка, л 2,97
Сигареты отечественные, 
пачка

23,09

Дизельное топливо1), л 11,79
Бензин АИ-921), л 8,87
Проезд в городском  
автобусе

12,82

Проезд в трамвае 15,63
Проезд в троллейбусе 18,01
Отопление, Гкал 3,99
Водоснабжение холодное, 
куб. м

6,61
1) Цена в Барнауле

Расчет выполнен «Алтайской правдой» по данным Алтайкрайстата.

 воспользовались возможностью 
субсидирования найма безработ-
ных граждан

500  работодателей региона 

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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«Красная зона: взгляд изнутри»

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

Больные на ИВЛ требуют особого внимания.

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Так назвали свой фильм 
о ситуации с ковидом, 
работе инфекционного 
госпиталя его авторы 
и сотрудники Камен-
ской ЦРБ. Докумен-
тальную ленту было 
решено снять, когда фи-
зическое, эмоциональное 
и информационное 
напряжение на всех 
фронтах борьбы со 
смертоносной болезнью 
достигло пика. Врачи, 
медсестры и пациенты 
госпиталя открыто го-
ворят, что коронавирус 
– это не миф, а привив-
ка – не панацея, но пока 
самое действенное сред-
ство, чтобы выжить.

С���� �������
Тяжело всем. И больным, 

и медикам, и родственникам 
пациентов ковидного госпита-
ля. Я не была только в шкуре 
медицинского работника, все 
остальное прочувствовала на 
себе: пневмонию, заботы и мо-
литвы о болеющих близких,  
горе от потери родных... Ко-
вид за неполный месяц забрал 
у моей семьи трех человек, 
им было 34, 40 и 65 лет, еще 
один родной человек борет-
ся в госпитале за жизнь. Как 
это больно и страшно, знаю не 
понаслышке. Еще больнее от-
того, что во время последнего 
визита в госпиталь (когда мы 
с коллегами снимали фильм), 
я застала близких еще живы-
ми, разговаривала с ними, 
подбадривала и просила не 
сдаваться. Но они ушли.

Это уже мой третий ра-
бочий поход в каменский 
инфекционный госпиталь. 
Первый был ровно год назад, 
в декабре 2020 года, второй – 
в июле этого года вместе 
с руководителем крайздрава 
Дмитрием Поповым. И каж-
дый раз как впервые – снова 
острые переживания. Снова 
попытка понять, почему у 
родственников больных лю-
дей возникает ощущение, что 
в госпитале нет лекарств, еды, 
постели, что врачи не лечат 
и не подходят к пациентам. 
Увидеть своими глазами, в 
каких условиях находятся 
заболевшие, насколько ре-
альная картина отличается от 
мифов и домыслов, зачастую 
возникающих от отсутствия 
достоверной информации. За 
ней-то я туда и шла. И на все 
вопросы нашла ответ. Кроме 
одного – когда все это закон-
чится?

Это честный фильм. Про 
то, в каком тяжелом состоя-
нии поступают больные, как 

им страшно. Про то, что для 
лечения все есть, но новая 
болезнь настолько коварна, 
непредсказуема и постоянно 
меняет тактику, что бороть-
ся с ней врачам (они не боги) 
очень трудно. Это как пожар, 
когда огонь охватил все во-
круг, твои близкие мечутся 
в горящем доме, а ты должен 
моментально сориентировать-
ся и всех спасти. Не каждый 
сможет, а врачи собирают 
все моральные и физические 
силы, профессиональные зна-
ния и навыки и бросаются 
в этот огонь. Но не все в их 
руках. Мы сами должны им 
помочь, максимально себя 
обезопасив, чтобы выжить 
в этом страшном пожаре. Это 
я теперь точно знаю.

Р����� �����
В фильме главный врач 

Каменской ЦРБ Олег Войтов 
приглашает всех на виртуаль-
ный обход в ковидный госпи-
таль, где все 120 коек заняты, 
а в реанимацию даже обра-
зовывается очередь. Поли-
клиника, диагностическое 
отделение, госпиталь, сомати-
ческие палаты, реанимация, 
морг – таков кинопуть.

В ковидном госпитале ра-
ботают восемь терапевтов и 
два реаниматолога, более по-
лусотни медсестер и санита-
рок. Врач Ксения Лушова под-
робно рассказала о режиме 
работы докторов, о том, что 
в связи с нестабильностью 

и очень тяжелым состоя-
нием больных, требующих 
постоянного контроля, и 
большим потоком поступа-
ющих врачам приходится 
облачаться в защитные ко-
стюмы по пять-шесть раз 
в день, корректировать лече-
ние, а потом возвращаться в 
ординаторскую, работать с 
историями болезни и общать-
ся по телефону с родственни-
ками пациентов.

Врач-реаниматолог Олег 
Калединов отметил, что от-
деление реанимации за пол-
тора года существования 
госпиталя выросло вдвое 
и нередко бывает переполне-
но. Он констатировал – ковид 
молодеет, тяжело болеют и, 
к сожалению, умирают люди 
в возрасте от 30 лет.

– В отделении реанимации 
практически нет вакцини-
рованных пациентов, за год 
прививочной кампании была 
всего одна больная, которая 
заразилась на шестой день по-
сле прививки, – уверяет док-
тор. – Она пошла на поправку, 
мы переводим ее в обычную 
соматическую палату на до-
лечивание. Течение болезни 
непредсказуемо. Людей, ко-

торые думали, что их это не 
коснется, коснулось. Мы не 
роботы, все это на нас тоже 
отражается. Много чего го-
ворят о врачах в Интернете. 
Это такая, не побоюсь этого 
слова, помойка, где можно 
всяко оклеветать докторов, 
медицинский персона л, 
оскорблять всячески. Тому, 
кто все это не испытал, нас 
не понять. Мы каждый день 
на войне.

Коллеге вторит патолого-
анатом Антон Новинский. 
Смертность высокая, поток 
умерших в морг на вскрытие 
не иссякает. Сюда «съезжа-
ются» на последний осмотр 
жители всех близлежащих 
районов каменского медо-
круга. «Выгорания нет. Про-
сто бывают трудные дни. Ра-
бота такая», – резюмирует 
доктор.

Н� ������� �� 
��������!

С такой просьбой к зрите-
лям обратилась жительница 
Панкрушихинского района 
Светлана Труфанова. «Обра-
щение очень хорошее. Неправ-
да, что никто не подходит. Не 

успела я поступить, как один 
бежит – одно делает, второй 
бежит – что-то измеряет, по-
стоянное движение. Коллек-
тив дружный и вежливый», 
– с волнением говорит паци-
ентка госпиталя.

Ее слова подтверждают, 
рассказывая свои истории 
болезни, жители Камня, За-

вьяловского и других райо-
нов. Есть среди них и приви-
тые (кто-то около года назад, 
а кто-то – всего несколько 
дней). И они, слава богу, по-
правляются. Никого не оста-
вит равнодушным разговор 
в реанимации с Ильмирой 
Макеевой. Женщина с рыда-
ниями благодарит врачей, 
которые, по ее словам, вы-
тащили ее с того света.

– Думала, я умру, – со сле-
зами рассказывает пациент-
ка. – Когда парнишка меня 
снизу на руках занес сюда, 
я уже дышать не могла. Дев-
чонки от нас не отходят. Как 
они дюжат вообще? Говорят, 
что Бог приносит нам в виде 
людей ангелов-хранителей. 
Я поняла это здесь.

Фильм Каменская ЦРБ 
разместила на своем офици-
альном сайте и в аккаунтах 
медучреждения в соцсетях. 
Врачи надеются, что кого-то 
он заставит задуматься и пе-
рестать верить диванным 
профессорам, поможет услы-
шать голоса тех, кто сегодня 
на передовой.

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора)

  ОСТРЫЙ ВОПРОС .
Во благо Кузбасса

Шахтеры Кузбасса в обязательном порядке будут давать клятву 
горняка.

 В текст ее входят слова: «Я перед лицом своих товарищей торжественно 
клянусь: быть достойным профессии «шахтер», честно и добросовестно 
исполнять трудовые обязанности, четко соблюдать правила безопас-
ности и быть требовательным к себе и к подчиненным, не допускать 
работников к выполнению обязанностей при возникновении угроз для 
их жизни и здоровья…» Последние слова клятвы наиболее актуальны 
после недавней аварии на одной из шахт.

Лисицы-путешественницы
Самец и две самки полярной лисицы появились на свет в Но-

восибирском зоопарке в июле 2021 года. На днях этих животных 
передали в Швецию.

Песцы отныне будут жить в этнографическом комплексе «Скансен», 
который расположен под открытым небом в Стокгольме. Перевозка 
зоопарковых животных осуществлялась с соблюдением необходимых 
ветеринарно-санитарных требований принимающего государства. 
Незадолго до этого Новосибирский зоопарк получил из Израиля десять 
летучих лисиц.

Хоккейный арт-объект
Матчи 47-го чемпионата мира среди молодежных команд пройдут 

в Омске и Новосибирске с 26 декабря 2022 года по 5 января 2023 года. 
Заведенные совместно омичами и новосибирцами часы обратного 

отсчета – это арт-объект, представляющий собой вертикальную фигу-
ру в форме хоккейной площадки. Они выполнены в фирменном стиле 
первенства мира. В Омске часы установлены на Соборной площади.

130 тысяч литров палёнки
Томские власти в 2021 году изъяли рекордный объем нелегального 

алкоголя – более 130 тысяч литров, этот показатель самый большой в РФ.
За пять лет регион опустился с пятого на девятое место в Сибири по 

смертности от отравления горячительными напитками.
По материалам информагентств подготовил 

Константин СОМОВ

– Режим ЧС был введен в Яровом 
с 22 ноября 2019 года, – поясняет Юлия 
Смирнова. – Основанием для этого стали 
аварийные ситуации, произошедшие 
на ТЭЦ, которая в то время находилась 
в собственности частного предприятия 
ООО ТПК «Ресурс». У него не оказалось 
нормативных запасов топлива. Тогда при-
няли решение о введении ЧС, изъятии 
этой ТЭЦ у собственника. Ее передали 
МУП «ЯТЭК», у которого имелась вся раз-
решительная документация, поскольку 
по договору аренды оно ранее эксплуати-
ровало этот источник теплоснабжения.

И вот с ноября 2019 года ТЭЦ нахо-
дится в пользовании МУП «ЯТЭК», но 
проблем от этого, получается, меньше 
не стало. Новому хозяину в рамках ЧС 
были выделены деньги, порядка 600 
миллионов рублей. На ремонт в ито-
ге потрачено около 6 миллионов. Все 
остальные деньги ушли на приобре-
тение топлива. На ТЭЦ используется 
самая дорогостоящая на сегодня марка 
угля. И значит, одна из причин убыточ-
ной деятельности ТЭЦ именно в этом. 
Заменить его на более дешевый невоз-
можно, иначе котлы зашлакуются, а 
следовательно, есть риск аварий вплоть 
до взрыва на этом опасном производ-
ственном объекте. При этом сами котлы 
довольно сильно изношены, поэтому то 
один из строя выйдет, то другой.

За два года, пока действовал режим 
ЧС, кардинальных решений по обеспе-
чению надежной работы теплоисточни-
ка так и не было принято. Прокуратура 
видит здесь недоработки в деятельности 

региональной власти. Чтобы яровча-
не – а это 18 тысяч потребителей – не 
замерзали, требуется провести модер-
низацию, перевооружение этой ТЭЦ 
либо построить иной, более надежный 
источник теплоснабжения.

Еще в декабре 2020 года славгород-
ский прокурор направлял исковое 
заявление в Яровской районный суд 
о возложении на МУП обязанности 
устранить нарушения, препятствующие 
безаварийной эксплуатации ТЭЦ Оно 
было рассмотрено 21 июля 2021 года. 
Вступило в силу 31 августа. Находится на 
принудительном исполнении в отделе 
судебных приставов.

Но судом установлены сроки завер-
шения работ – с 2022 по 2025 год, а жи-
тели Ярового нуждаются в том, чтобы 
в их квартирах было тепло уже сейчас. 
И они имеют на это полное право.

Как сообщает региональный Следком 
РФ, следствие по уже возбужденным де-
лам продолжается. Действия должност-
ных лиц МУП «ЯТЭК» и мэрии Ярового, 
допустивших нарушения требований 
безопасности на производственном 
объекте и едва не заморозивших весь 
город, будут, конечно, соответственно 
квалифицированы. Но вне зависимости 
от того, какое они получат наказание, 
хотелось бы добиться изменений об-
становки к лучшему. А впереди еще 
несколько месяцев зимы. Чего же ждать 
яровчанам?

Тамара ЛОГИНОВА

«Алтайская правда» продолжает 
следить за событиями.

Предел терпения
(Начало на 1 стр.)

-

2021 год стал для сотрудников Управления 
Роспотребнадзора по Алтайскому краю очень 
сложным и насыщенным периодом.

На протяжении всего уходящего года 
специалисты Управления продолжали на-
ходиться на передовой борьбы с эпидемией 
новой коронавирусной инфекции. 

С января 2021 года началась массовая вак-
цинация населения, контроль за реализацией 
которой лег на плечи сотрудников Управле-
ния Роспотребнадзора по Алтайскому краю. 
Одной из ключевых задач стало подробное 
информирование населения обо всех аспек-
тах проходящей иммунизации, а также о 
необходимости проведения прививок для тех 
категорий граждан, которые по роду своей 
профессиональной деятельности сталкива-
ются с большим количеством людей, а потому 
относятся к группам риска. 

Одновременно с борьбой против распро-
странения вируса SARS-Cov-2 продолжилась 
работа и по другим важным направлениям 
деятельности Управления. 

Принято участие в реализации федеральных 
проектов «Чистая вода» национального проекта 
«Экология» и «Укрепление общественного здо-
ровья» национального проекта «Демография», 
призванных улучшить обеспечение населения 
Алтайского края питьевой водой и здоровыми, 
качественными, сбалансированными продук-
тами питания, выработать у населения при-
вычку придерживаться принципов здорового 
образа жизни и добровольно следовать им.

В деятельность Управления внедрены 
положения нового Федерального закона 
«О государственном контроле (надзоре) и 
муниципальном контроле в Российской 
Федерации», новые санитарные правила и 
административные регламенты по оказанию 
государственных услуг.

Ни на миг не прекратилась и традицион-
ная для Управления работа по контролю за 
соблюдением требований санитарно-эпиде-
миологического законодательства и законо-
дательства в сфере защиты прав граждан как 
потребителей товаров и услуг, по-прежнему 
составляющая значительную часть деятель-
ности специалистов Управления.

Профессиональные успехи сотрудников 
Управления не могли остаться незамеченными. 
За вклад, внесенный в борьбу с новой коронави-
русной инфекцией, трое сотрудников Управле-
ния были удостоены государственных наград 
Президента Российской Федерации. Всего же в 
2021 году наградами органов государственной 
власти, Роспотребнадзора, исполнительной и 
законодательной власти региона, местного само-
управления, а также Главного государственного 
санитарного врача по Алтайскому краю были 
отмечены 62 сотрудника Управления.

Работа специалистов Управления по над-
зору в сфере защиты прав потребителей и 
благополучия жителей Алтайского края будет 
продолжена и в новом, 2022 году, который 
станет юбилейным для всей санитарно-эпиде-
миологической службы России, отмечающей в 
сентябре 100-летие со дня своего образования.

Уважаемые жители Алтайского края! 
Поздравляем вас с наступающим Новым 
годом и Рождеством. Желаем вам крепкого 
здоровья и благополучия. Пусть в новом году 
обязательно исполнятся все ваши самые 
заветные желания и мечты! С праздником! 
С Новым годом!

Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик: Селищев Иван Александрович, адрес: 

Алтайский край, Советский район, с. Советское, 
пер. Заводской, д. 22, кв. 1, тел. 8-952-002-6090.

Кадастровый инженер: Емелин С.В. Адрес: Алтай-
ский край, Советский район, с. Советское, ул. Набе-
режная, д. 51, кв. 2; e-mail: serzh.emelin.69@mail.ru, 
тел. 8-923-161-8425.

Кадастровый номер и адрес исходного земель-
ного участка 22:42:080201:786, Российская Фе-

дерация, Алтайский край, Советский район,  
с. Сетовка.

Ознакомиться с проектом межевания, пред-
ставить обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ выделяемого в 
счет земельных долей земельного участка можно 
в течение 30 дней после публикации данного из-
вещения по адресу: 659540, Алтайский край, Со-
ветский район, с. Советское, ул. Октябрьская, д. 2.

Извещение о согласовании проектов межевания
Заказчик кадастровых работ по подготовке про-

екта межевания:
1.1. Ванда Алексей Григорьевич (Алтайский край, 

Родинский район, с. Степной Кучук, ул. Мельнич-
ная, д. 10, кв. 2, тел. 8-960-957-9115).

1.2. Кадастровый номер исходного земельного 
участка 22:37:000000:137, адрес (местоположение): 
Алтайский край, Родинский район, с. Степной 
Кучук, в границах муниципального образования 
Степно-Кучукский сельсовет, участок находится 
примерно в 1300 м от ориентира по направлению 
на северо-восток. Ориентир – с. Степной Кучук;

2.1. Логинова Мария Ивановна (Алтайский край, 
Родинский район, с. Степной Кучук, ул. Карла Марк-
са, д. 61, тел. 8-909-501-7551).

2.2. Кадастровый номер исходного земельно-
го участка 22:37:000000:162, адрес (местоположе-
ние): Алтайский край, Родинский район, с. Степ-
ной Кучук, участок находится примерно в 4400 м 
от ориентира по направлению на северо-восток. 

В границах муниципального образования Степ-
но-Кучукский сельсовет.

Кадастровый инженер, подготовивший проек-
ты межевания: Мороз С.И., квалификационный ат-
тестат № 22-11-98, № регистрации в госреестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность, № 7345, 
658640, Алтайский край, Романовский район, с. Ро-
маново, ул. Элеваторная, д. 45-2, тел. 8-909-506-6185, 
адрес электронной почты: MSI3111975@yandex.ru. 
СРО Ассоциация ОКИС).

Ознакомиться с проектом межевания можно в 
течение 30 дней с момента выхода данного извеще-
ния по адресам заказчика и исполнителя кадастро-
вых работ.

Возражения относительно размера и место-
положения земельного участка принимаются 
по адресу кадастрового инженера и органа ре-
гистрации прав по месту расположения земель-
ного участка в течение 30 дней с момента опуб- 
ликования.

Извещение
Настоящим уведомляем о проведении общих 

собраний участников долевой собственности на 
земельных участках сельскохозяйственного назна-
чения, расположенных на территории Елбанского 
сельского совета Усть-Пристанского района Алтай-
ского края, которые состоятся в здании Елбанского 
сельского совета по адресу: с. Елбанка, ул. Школьная, 
д. 17, для собственников земельных участков: када-
стровый номер (далее КН) 22:55:000000:421 в 11 ч. 
00 мин. 07 февраля 2022 года; КН 22:55:030103:243 
в 11 ч. 00 мин. 08 февраля 2022 года.

Повестка дня:
1. Избрание председателя и секретаря собрания.
2. Об утверждении перечня собственников зе-

мельных участков, образуемых в соответствии со 

статьей № 14 ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения».

3. Выборы уполномоченного лица на соверше-
нии юридически значимых действий в отноше-
нии принадлежащих собственникам земельных 
долей в составе указанного земельного участка.

4. О передаче земельного участка в аренду и об 
условиях аренды.

При себе иметь документы, удостоверяющие 
личность и право собственности.

Представителям собственников земельных 
долей иметь надлежащим образом оформлен-
ную доверенность. Регистрация участников со-
брания проводится в течение часа до открытия 
собрания.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

ПРОДАЮ

Квартиры
Студию в г. Новоалтайске (ж/к «Облака», 

цена 1 380 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.
Студию (12 кв. м, после ремонта, с/у,  

мебель, рядом с центром, 900 тыс. руб.).  
Тел. 8-913-216-1166.

2-комн. в р. п. Тальменка Тальменского райо- 
на, ул. Парковая (1-й этаж, теплая, светлая, 
22 кв. м, баня, сарай, есть туалет на участ-
ке, участок 1,5 сотки). Тел. 8-960-942-1192.

Студию в центре Черепаново (32 кв. м,  
кирпичн., пластиковые окна, металлическая 
дверь, новая сантехника, благоустроенный 
двор, имеется сарай). Тел. 8-960-955-9465.

2-комн. в 2-квартирном доме в центре 
с. Усть-Чарышская Пристань. Тел. 8-906-
968-9448.

Дома
В с. Паутово Петропавловского района 

(98 кв. м, 24 сотки, вода в доме, пластико-
вые окна, гараж, баня, постройки, плодо-
носящий сад). Тел. 8-962-807-6661.

В мкр-не Рощино, 126 кв. м, 12 соток, 
20 минут до Барнаула, рядом р. Обь. 
Тел. 8-906-967-0036.

Оборудование
Токарный станок 1К62, 16К20, свер-

лильный Н–135 ДИП-300. Тел. 8-903-
911-7751.

Автотранспорт,  
автопринадлежности

Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

Диски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-2220.

Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» (б/у). 
Тел. 8-913-252-2220.

Разное
Домашний мини-стадион (на данном 

тренажере можно выполнять 14 всевоз-
можных упражнений, бег, велосипед и 
пр., торг). Тел.: 8-913-229-3138, 56-30-48.

Кресло-коляски Otto Bock (для взрос-

лых, прогулочная и для дома, в отличном 
состоянии, недорого). Тел. 8-903-947-8897.

РАЗНОЕ
Отдам в добрые руки кошку-мышелов-

ку (черно-белый окрас, стерилизована). 
Тел. 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки молодого кота-мы-
шелова, окрас дымчатый, возраст 6 меся-
цев, очень красивый и пушистый, к туале-
ту приучен. Тел.: 44-88-86, 8-913-087-5254.

Отдам в добрые руки щенков от улич-
ной собаки (мальчик, девочка, возраст  
2 месяца, район парка «Юбилейный»).  
Тел. 8-913-247-1834 (Татьяна).

Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.

Отдам в добрые руки котят от кошки- 
мышеловки в г. Барнауле (мальчик и девоч-
ка, возраст 4 месяца, бело-черный и тигро-
вый, к туалету приучены). Тел. 8-962-803-
2795.

По семейным обстоятельствам отдам мо-
лодых кошек (стерилизованных, трехцвет-
ный и дымчатый окрас), черного котенка, 
девочку (3 месяца). Ко всему приучены. 
Возможна доставка. Тел. 8-963-509-5772.

Отдам в добрые руки сторожевую овчар-
ку по кличке Мухтар (г. Барнаул, взрос-
лый). Тел. 8-962-803-2795.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ОБРАЗОВАНИЕ .

  НА ЗАМЕТКУ .

  �АП��ИНФО .

Как отпраздновать 
Новый год, не перебрав 
с алкоголем? Не растол-
стев? Не обморозив рук 
в хороводе вокруг город-
ской елки, ничего себе не 
сломав во время пока-
тушек с ледяных гор… 
Прислушаемся к советам 
специалистов.

Ч���� ������� 
�� ����� ��������

Кто-то скажет, что их реко-
мендации не вяжутся с при-
родой праздника, веселого,  
разгульного, многодневного. 
Но, возможно, проще изменить 
традиции, которые мы сами же 
и создали, нежели восстанав-
ливать потом печень, сидеть на 
диетах, а то и лечиться всерьез. 

Врач-методист краевого Цен-
тра общественного здоровья и 
медицинской профилактики 
Игорь Березов предлагает отка-
заться от обильных столов с вы-
сококалорийными салатами, 
заправленными майонезом, в 
пользу овощных, приправлен-
ных лимонным соком, и лег-
ких блюд из кролика, индейки, 
морской рыбы. Десерт – фрук-
товый, а не кондитерский. 
Вместо сладких «покупных» 

напитков – морсы и компоты 
из замороженной ягоды. Это 
советы Игоря Геннадьевича 
для здоровых, а люди, страдаю-
щие той или иной патологией 
ЖКТ, могут считать их прямым 
руководством к действию. 

Размеры блюд. Общий объ-
ем вкусняшек с новогоднего 
стола не должен быть больше 
пригоршни. Не старайтесь до-
есть все, что стоит перед вами,  
особенно если наготовлено, 
«как на Маланьину свадьбу».

«Приготовлю 30 декабря, 
чтобы на все каникулы хва-
тило», – такой подход ничего, 
кроме пищевого отравления, 
не даст. Сутки в холодильнике 
хранятся салаты, заправлен-
ные луком и майонезом, но тут, 
правда, можно схитрить, уве-
личив этот срок до двух суток: 
нарезать ингредиенты, но сме-
шивать непосредственно перед 
подачей на стол, небольшими 
порциями. Три дня выдержи-
вают холодец, маринованный 

шашлык, термически обрабо-
танное мясо.

Ферментативные препа-
раты. К их помощи обычно 
прибегают, дабы избежать 
«перегруза» во время засто-
лья. Здоровому человеку од-
нократный прием средств 
для улучшения пищеварения 
вреда не принесет. Осторож-
ность должны соблюдать люди 
с хроническим панкреатитом, 
желчнокаменной болезнью, 
сахарным диабетом и т.д.

� � �������� �����
По словам главного внеш-

татного психиатра-нарколога 
Минздрава региона, главврача 
краевого наркологического дис-
пансера Андрея Иванова, послед-
ние 10 лет потребление алкоголя 
снижалось, и в 2019 году в целом 
составило 9,1 литра на челове-
ка. Но в эпидемию ковида снова 
случился рост в 10%. Ситуация 
характерна для всей России, при 
этом наш край – в середине на-
ционального алкогольного «рей-
тинга». Самый благополучный – 
Южный федеральный округ, с 
его нерушимыми религиозны-
ми традициями и семейными 
ценностям. А самый «пьяный» 
регион – Дальний Восток.

Кто не знает поговорки про 
небольшой перерывчик «между 
первой и второй»? Или о «пра-
вилах» встречать приход Нового 
года в каждом часовом поясе, от 
Якутска до Калининграда. Вот 
только, если поднимать тосты 
с такой частотой, самого празд-
ника можно уже и не увидеть.

Итак, урок культуры пития 
от Андрея Иванова. Что считать 
допустимой дозой алкоголя? 
150 граммов крепкого спиртно-
го, или 250 вина, или поллитра 
пива. Это не «норма», это именно 
«доза». Пользы от нее нет, но и 
вреда она не принесет.

Несмотря на все советы, 
похмелье или дискомфорт от 
новогодних возлияний испы-
тывает каждый второй. В таком 
состоянии хорошо помогают 
мясной или рыбный бульоны, 
морсы, вода с выжатым соком 
лимона. Крепкий кофе и чай, 
как ошибочно полагают мно-
гие, не устраняют похмельный 
синдром.

Крайний случай – запой. 
Если человек не может выйти 
из него сам, необходима помощь 
врача-нарколога. Отделение не-
отложной наркологической по-
мощи работает круглосуточно, 
телефон 313-776.

Т����� � �����
Травматолог-ортопед краевой 

клинической больницы скорой 
медицинской помощи Сергей 
Свиридов причиной роста трав-
матизма в новогодний период 
назвал спешку. Люди торопятся: 
«прогенералить» квартиру, ку-
пить подарки и продукты к сто-
лу… По характеру травм доктора 

читают судьбы людские. Бабуш-
ка поднялась на табуретку, что-
бы помыть окна – упала, сломала 
ногу. Девушку на обледенелом 
тротуаре подвели «шпильки», 
итог – черепно-мозговая травма. 
А когда человек подшофе, ему 
вообще море по колено. «Ватруш-
ки» и «бублики» – страшный сон 
травматолога. В отличие от ледя-
нок, они во время спуска с горы 

развивают огромную скорость. 
Любое препятствие на пути мо-
жет стать смертельным.

Даже небольшая шишка или 
ушиб могут оказаться опасной 
травмой. В первые же минуты 
приложите холод к месту боли, 
и если отек не спадает, обращай-
тесь в травмпункт. Возможно, 
рентген-снимок покажет пере-
лом. К слову, в Барнауле шесть 
травмпунктов, плюс есть они 
в каждой ЦРБ, и все работают на 
каникулах. Зимний поток па-
циентов, и без того высокий, в 
Новый год вырастает еще на 10%.

Заведующий ожоговым 
отделением горбольницы 
№ 3 Барнаула Виктор Сигитов 

напоминает, что в разгаре народ-
ного уличного гуляния можно 
запросто получить холодовую 
травму, обморозиться, проще 
говоря. В 2019 году пациентами 
отделения стали 136 взрослых, 
в 2020-м – 120, в 2021-м – пока 
25, но и морозов настоящих еще 
не было.

Чтобы не стать заложником 
сибирской зимы, доктор Сигитов 
советует соизмерять реалии со 
своими возможностями. И речь 
не только об алкоголе. Отправля-
ясь в поездку, оденьтесь-обуйтесь 
потеплее и поудобнее и на вся-
кий случай возьмите запасные 
комплекты теплой одежды на 
всех членов семьи. Не проходите 
мимо ребятишек, гуляющих на 
улице без мам и пап. Они могут 
не чувствовать, что замерзли. 
Главное при обморожении – пра-
вильно оказать первую помощь. 
Покрасневшие замерзшие руки и 
ноги отогреваем в теплой – не го-
рячей! – воде. Если обморожение 
серьезное, с поражением кожных 
покровов – немедленно в ожого-
вое отделение.

Еще одно напоминание – про 
пиротехнику. Приобретаем 
только сертифицированную, 
и перед тем, как запускать фей-
ерверки, внимательно читаем 
инструкцию.

Советы врачей слушала 
Тамара ПОПОВА

Новый год – не «Маланьина свадьба»

Единственный 
в стране

«Алтайка» не один год от-
слеживает историю создания 
единственного в стране Цент-
ра памяти раскулаченных 

в Томской области. Мои предки тоже 
были в Нарыме. Скажите, не затиха-
ет ли работа в Верхнекетском районе, 
помнят ли наших земляков там?

Тамара Замятина, г. Барнаул».

Из Палочки – села в Верхнекетском 
районе – мы получили такой ответ:

«Работа в центре продолжается каж-
дый день. Стоит отметить, что в дека-
бре проект «Живая память Верхнеке-
тья» начальника почтового отделения 
села Ирины Янченко признан лучшим 
в номинации «Память» национальной 
премии «Гражданская инициатива». 
А ведь за победу боролись 510 социаль-
ных проектов со всей страны».

«Исток проекта «Живая память Верх-
некетья» исходит из моей семейной 
истории. Мои дедушка и бабушка тоже 
были раскулаченными крестьянами. 
Восстанавливая историю их трагичной 
жизни, я обнаружила сотни таких же 
судеб. Для себя сразу же решила, что 
это мой долг – увековечить их историю 
жизни. Ведь они и есть та самая живая 
память», – отметила Ирина Янченко.

Новости о работе центра всегда мож-
но узнать из группы «Наша Палочка» 
в соцсети «Одноклассники».

Светлана ТИРСКАЯ

Если живёте в селе
«Ваша газета часто пишет 

о социальных контрактах. Мы 
живем в деревне, работы нет, 
и я не представляю, в какой 

сфере моя семья, кроме ЛПХ, может себя 
реализовать. Какие направления популяр-
ны у сельчан?

Лариса Колпакова, Хабарский район».

Отвечают специалисты Минсоцза-
щиты региона:

«В 2021 году в Алтайском крае заклю-
чено 6632 социальных контракта, работа 
эта продолжится и в наступающем году, 
планируется заключить свыше 8000 
таких контрактов.

Самые популярные направления – 
развитие предпринимательской дея-
тельности (861 контракт), организация 
ЛПХ (685), поиск работы (3421) – к слову, 
с начала года это помогло найти работу 
39 гражданам, которые сегодня трудятся 
в сельскохозяйственном производстве, 
торговле, учреждениях образования 
и культуры, химическом производстве.

Заключение социального контракта – 
это одна из действенных форм поддерж-
ки малоимущих, преодоления трудной 
жизненной ситуации за счет увеличе-
ния реальных доходов семьи. Все, что от 
соискателя требуется, – это обратиться 
с заявлением в местное управление со-
циальной защиты населения».

Тамара ПОПОВА

«П    -
   
50   Р».

В Барнаульском педколледже торжественно открыли инноваци-
онную спортивную площадку.

Событие удачно совпало с завершением 
месячника инклюзивного образования: 
дело в том, что в этом обновленном спорт-
зале будут готовить в том числе учителей 
адаптивной физической культуры.

«Д��� ������»
Неприметное одноэтажное строение, 

облицованное сайдингом, внутри оказалось 
целым комплексом, реконструированным 
по специально разработанному дизайн-про-
екту и оснащенным передовым учебным 
и спортивным оборудованием.

Директор колледжа Михаил Самолётов 
провел экскурсию по учебным и методи-
ческим кабинетам, впечатляющему тре-
нажерному залу, зоне гимнастики, залу 
новых видов спорта и фитнес-технологий. 
Естественно, предусмотрены раздевалки, 
душевые и туалетные комнаты. Но особая 
гордость учебного заведения – новая мастер-
ская адаптивной физической культуры, 
оснащенная не только спортивным, но 
и необходимым медицинским оборудова-
нием для оценки физического состояния – 
давления, пульса, реакции, объема легких.

– Вы помните, наверное, что раньше у 
многих детей было освобождение от физ-
культуры, – замечает Михаил Самолётов. – 
Так вот, наш принцип таков: сегодня физ-
культурой в той или иной форме должны 
заниматься абсолютно все, независимо от 
заболевания. Это доступно и нормально.

У студентки третьего курса специаль-
ности «Адаптивная физическая культура» 
(АФК) Сабины Метальниковой за плечами 
внушительная спортивная карьера: она 
кандидат в мастера спорта по спортивной 
аэробике, участница чемпионатов и Кубка 
России, а также международных сорев-
нований. Сабина рассчитывает, что это 
еще не предел ее личных достижений. На 
вопрос, что заставило ее выбрать такую 
специальность, она отвечает:

– Душа лежит! Очень люблю детей. Не 
многие специалисты хотят работать с ребя-
тами, у которых есть какие-то особенности. 
Но они не должны чувствовать, что с ними 
что-то не так!

Сабина говорит, что оборудование для 
АФК, закупленное колледжем, совсем но-
вое, и студенты уже горят желанием его 
опробовать. А пока плотно изучают теорию 

и готовятся к первой практике в специа-
лизированных школах.

– Мы, кроме всего прочего, даем сту-
дентам очень хорошую психологическую 
подготовку: коррекционная психология, 
обычная, – добавляет преподаватель БГПК, 
методист отделения Надежда Рыжкова. – 

Ребята уже практически готовы и не вол-
нуются. Вскоре им предстоит пройти прак-
тику в школе для слепых и слабовидящих, 
школе для глухих ребят, школе VI вида для 
детей с нарушениями опорно-двигательного 
аппарата и ДЦП – туда идут наши самые 
сильные студенты, потому что ее воспи-
танники очень деликатные.

В �����������  �����
– Вот человек, который работает в кол-

ледже 44-й год: Николай Петрович Секир-
кин, преподаватель физической культу-

ры, – представляет нам коллегу Михаил 
Самолётов. – Когда 10 лет назад я пришел 
сюда директором, он мне сказал: «Не уйду 
из колледжа, пока мы не сделаем из этого 
сарая спортивный комплекс».

Раньше здесь и правда был хозблок 
с гаражами и складами. В начале 2000-х его 

приспособили под тренажерный зал, кото-
рый занимал всего 50 квадратных метров. 
Но сегодня здесь произошла генеральная ре-
конструкция по всем санитарным нормам, 
которая превратила здание в автономный 
спорткомплекс. И все это на собственные 
средства педколледжа – порядка 11 млн.

– Колледж участвует в проекте «Моло-
дые профессионалы», и в соответствии 
с грантом, который выиграли на 2024 год, 
на специальность «Физическая культура» 
мы получим финансирование в размере 
6 млн рублей на современное интерактив-
ное оборудование, – объясняет Самолётов. – 

Но чтобы получить этот грант, нужно было 
подготовить помещение. Только ремонт шел 
больше года, проект мы разрабатывали и 
согласовывали заранее, параллельно при-
обретали оборудование. И сегодня можем 
здесь реализовывать специальность, кото-
рая подразумевает подготовку педагогов 
для работы со всеми категориями детей, 
то есть физкультуру без границ.

– Сегодня сложилось все: и правильная 
стратегия профессионального образова-
ния, и материальные возможности одно-
го из лучших колледжей края, и хорошо 
подготовленные студенты, – считает зам-
министра образования и науки региона 
Галина Синицына. – Проходя по обновлен-
ным залам этого комплекса, мы увидели, 
в какой прекрасной форме вы находитесь, 
уважаемые студенты! Сегодня вы выбрали 
специальность, в которой очень нуждается 
система образования.

А паралимпийская чемпионка и предсе-
датель комитета АКЗС по спорту, культуре 
и молодежной политике Татьяна Илью-
ченко пожелала студентам открыть своего 
чемпиона – замечать в детях ростки спор-
тивных талантов и передавать в надежные 
тренерские руки.

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Физкультура без границ
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Сабина Метальникова готовится к первой практике.В новой мастерской адаптивной физкультуры. До позднего вечера студенты колледжа могут здесь бесплатно заниматься спортом.
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